
Мир горит, как солома,
Страшен времени бег. 
Мы уходим из дома – 
Кто на год, кто на век.

За чертой окоёма
Будет первый наш бой.
Мы уходим из дома,
Закрывая собой
Всех, с кем счастливы были, – 
Сокровенно, всерьёз,
Всё, что прежде любили,
Всё, что любим до слёз.

В небо белые двери
Так близки по прямой,
Только каждый уверен,
Что вернётся домой.

Мы вернёмся живыми.
И на все времена
Помни каждое имя, 
Дорогая страна!
             Александр ПОШЕХОНОВ
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Дорогие товарищи и друзья!
Поздравляю вас со всенародным праздником - 

Победой советского народа в Великой Отечествен-
ной войне!
В далеком 1945 году Советский Союз, сокрушив 

гитлеровскую Германию и свору её сателлитов, 
представляющих тогдашний нацистский «Евросо-
юз», добился величайшего в истории военного три-
умфа, принёс освобождение народам Европы. 
Мы встречаем праздник 9 мая с чувством гор-

дости за подвиг наших отцов, дедов и прадедов, 
одолевших самого чудовищного врага в истории 
человечества. Мы низко склоняем головы перед ве-
теранами-фронтовиками и тружениками тыла, день 
и ночь ковавшими Победу, теми, кто показал всему 
человечеству пример стойкости, мужества и массо-

вого героизма в борьбе за свободу и независимость 
своей Родины.
Сегодня, когда фашистская гидра на Украине 

и в «цивилизованной» Европе вновь выползла из 
своего болота, чтобы оспорить итоги второй миро-
вой войны, уничтожить Россию, а русских объявить 
унтерменшами, мы, коммунисты, вновь на передо-
вом рубеже, мы вместе с героями, освобождающими 
Донбасс и весь русский мир. Пусть же май 1945-го 
всегда будет нам яркой путеводной звездой, ведущей 
к новым вершинам. Будем же достойны памяти По-
бедителей!
С праздником вас! С Днем Победы!

Александр МОРОЗОВ, первый секретарь 
Комитета Вологодского областного 

отделения КПРФ

    Май 2024Май 2024
№  5 (396)№  5 (396)

16+

Ñ ÏÐÀÇÄÍÈÊÎÌ!

Дорогие товарищи!
Мы помним ликующий, радостный 

праздник 1 мая в стране Советов, где 
главными ценностями были труд, спра-
ведливость, народовластие, уверенность 
в завтрашнем дне. Сейчас значение 
Первомая, как дня борьбы людей труда 
за свои социальные и экономические 
права, за лучшую жизнь, возрастает. 
Вновь обостряются противоречия 

между трудом и капиталом. Трансна-
циональная российская олигархия, про-
должающая грабить народ даже сейчас, 
в период проведения специальной воен-
ной операции на Украине, представляет 
собою прямую угрозу национальной 
безопасности России. Время показало: 
капитализм в любой стране, присваивая 
созданное трудом миллионов, способен 
лишь ужесточать угнетение трудящих-
ся. Стремясь удержать власть любой 
ценой, капитал всеми силами препят-
ствует выражению народного протеста, 
защите прав человека. И поэтому мы, 
коммунисты, продолжаем свою борьбу 
за достойную жизнь, за будущее наших 
детей и внуков, за социализм!

С Первомаем вас, 
дорогие товарищи! 

С Днем международной 
солидарности трудящихся!

Александр МОРОЗОВ,
первый секретарь 

Комитета Вологодского областного 
отделения КПРФ

Передача в госсобственность 
нескольких предприятий по 
решению судов или прямыми 
указами президента вызвала в 
последние месяцы новые надеж-
ды на изменение политики госу-
дарства. Под этим соусом даже 
некоторые сторонники левых сил 
проголосовали на президентских 
выборах за кандидата Путина. Но 
всё быстро встало на места.

- Хотел бы подчеркнуть, речь 
идет не о пересмотре привати-
зации, - объяснил происходящее 
президент РФ. - Только о случаях, 
когда действия или бездействия 
собственников  предприятий 
наносят прямой ущерб безопас-
ности страны и национальным 
интересам. Во всех остальных 
случаях претензии к нынешним 
владельцам активов неуместны, 
особенно к тем, кто нормально, 
успешно работает, решает со-

циальные вопросы, помогает 
обеспечивать национальную без-
опасность.
Почти сразу министр финан-

сов РФ Антон Силуанов заявил, 
что «национализированные» 
активы вскоре будут снова при-
ватизированы, и государство 
планирует получить от этого до 
100 миллиардов рублей. Также 
подготовлен список госактивов, 
долю РФ в которых, по мнению 
Минфина, можно сократить до 
контрольного пакета акций, а 
остальное продать. Потому что, 
хотя у нас в экономике всё и чу-
десно (если верить президенту и 
его окружению), но не совсем.
Кто же будет покупателем 

государственных активов? А всё 
те же лица. Дивиденды семьи 
совладельца «ФосАгро» Андрея 
Гурьева в 2022 году достигли 98 
миллиардов рублей. 

• Продолжение на 2-й стр.

Мы вернёмся

ÀÊÒÓÀËÜÍÎ

Поворот в никуда
«Левого поворота» не будет. Об этом президент Владимир 
Путин заявил четко и определенно, выступая перед оли-
гархами из «Российского союза промышленников и пред-
принимателей». Надежды самых наивных представителей 
левой общественности в очередной раз не оправдались, да 
и не должны были оправдаться. Объективные экономиче-
ские закономерности толкают страну совсем в другую сто-
рону – туда, где государство защищает интересы милли-
ардеров Мордашова и Гурьева, а не рабочих «Северстали» 
или «ФосАгро». Свидетельством тому - гигантские диви-
денды череповецкого олигарха, о которых было объявлено 
в конце апреля.

Василий ЗУЕВ
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«Вологодский гектар» 
начинался как предвыбор-
ная акция кандидата Оле-
га Кувшинникова весной 
2019 года. В нескольких 
муниципалитетах выде-
лялись необрабатываемые 
земли сельхозназначения 
площадью от 1 до 100 гек-
таров, их передавали же-
лающим сразу в собствен-
ность. Заявок поступило 
много, преимущественно 
из других регионов. Вы-
боры прошли, ажиотаж 
затих. Что происходит на 
участках, широкой публи-
ке было неизвестно.
И вот сейчас депутат 

Евгения Копничева попро-
сила прояснить ситуацию 
нового замгубернатора 
Юрия Умеренко, бывшего 
замминистра сельского хо-
зяйства и продовольствия 
Московской области. Тот 
без обиняков сказал: «Про-
грамма «Вологодский гек-
тар» не работает». Участ-
ков раздали прилично, а 
площадь обрабатываемых 
сельхозземель не увеличи-

лась. Почему? Да потому 
что новые собственники 
просто вырубают лес на 
этих давно заросших де-
ревьями территориях или 
перепродают их под те же 
цели другим людям, за-
бирают деньги и больше 
вологодскими сельхоззем-
лями не интересуются.
Сейчас чиновники из 

правительства Вологодчи-
ны решили сдавать землю 
в безвозмездное пользо-
вание на 6 лет с обяза-
тельным представлением 
плана по ее хозяйствен-
ному использованию и 
возможностью проведения 
проверок в любое время. 
Что-то подсказывает, что 
после этого «Вологодский 
гектар» окончательно по-
теряет свою привлекатель-
ность и будет быстренько 
свернут.

– Коммунисты с са-
мого начала сомнева-
лись, что эта программа, 
широко разрекламиро-
ванная экс-губернатором 
Олегом Кувшинниковым, 
будет реализована, – про-
комментировал коллизию 

руководитель фракции 
КПРФ Александр Моро-
зов. – 500 гектаров обе-
щанной к раздаче земли 
находятся там, где сейчас 
уже нет нормальных дорог, 
нормальной инфраструк-
туры. И спустя несколько 
лет после начала работы 
программы ничего там 
не появилось. По сути, 
это профанация с це-
лью пополнения бюджета 
от земельного налога. А 
еще это была прекрасная 
возможность губернатору 
оставаться в позитивном 
информационном поле. 
Смотрите, предприимчи-
вые вологодские чиновни-
ки нашли способ добро-
вольного изъятия средств 
налогоплательщиков. Тем, 
у кого денег много, ничего 
не стоит приплюсовать к 
уже имеющимся активам 

несколько десятков гек-
таров тощей вологодской 
землицы. Пусть слабень-
кий, но все же капитал, 
под него в перспективе 
можно и кредит в коммер-
ческом банке взять.
А по уму, прежде чем за-

манивать на дармовую зем-
лю московских и питерских 
толстосумов, властям стои-
ло бы привести в порядок 
дороги к тем деревням и 
поселкам, где еще теплится 
жизнь. Там люди реально, 
а не виртуально обрабаты-
вают землю, выращивают 
урожай и кормятся плода-
ми земли. У нас в области 
плотность населения 7 
человек на гектар – почти 
как в тундре. А если не ре-
шим проблему социальной 
устроенности глубинки, то 
и последние селяне уедут 
в города.

Перепродажа или вырубка леса - вот для чего в боль-
шинстве случаев брали «вологодский гектар» жители 
других регионов.

«Вологодский гектар» 
ОКАЗАЛСЯ ǾЛИПОЙǿ?
Программа раздачи земельных участков на Во-
логодчине провалилась. Под шумные рассказы 
чиновников о том, как в регион приедут ферме-
ры и начнут возрождать сельхозпроизводство, 
наделы забрали рубщики леса. В конце апреля 
этот вопрос на сессии Заксобрания подняла 
депутат от КПРФ Евгения Копничева, и ответ 
чиновников удивил всех.

В апреле на свет божий по-
явилась инициатива ассоци-
ации российских олигархов 
отменить  ограничения на 
сверхурочную работу. По 
мнению миллиардеров, это 
позволит хотя бы частично 
победить кадровый кризис.
Сейчас Трудовой кодекс не по-

зволяет человеку оставаться на 
работе сверхурочно более чем 
на 4 часа и не чаще двух дней 
подряд. В правительство подано 
предложение разрешить трудить-
ся до 12 часов в смену в течение 
всей недели. Соответственно, вы-
растет и уровень эксплуатации 
труда, объем присвоения его ре-
зультатов работодателями.
Чтобы замаскировать этот 

факт, на свет вытащили даже 
такой аргумент: мол, во время 
Великой Отечественной народ 
пахал сверхурочно и ни о каких 
послаблениях не просил, а у нас 
сейчас тоже военные действия, и 
полмира против нас.
СВО у нас действительно идет, 

но прежде чем сравнивать, да-
вайте вспомним, как обстояли 
дела в Великую Отечественную с 
численностью олигархов в нашей 
стране? Было ли в Вологодской 
области такое, чтобы сотни мил-
лиардов сваливались в один-два-
три кармана?
И ради чего в таком случае 

работник должен пахать сверх-
урочно - чтобы страна победила, 
или чтобы у владельца предпри-
ятия на счет пришла лишняя 
сотня миллионов?

Картель с яйцами

В. ЗУЕВ, Л. БУКША

Свобода...
переработок

ÒÐÓÄ È ÊÀÏÈÒÀË

Это почти в 4 раза боль-
ше, чем получили в виде 
зарплаты все сотрудники 
компании, вместе взятые. 
Объявлено о дивидендах 
владельца «Северстали» 
Алексея Мордашова. По 
итогам 2023 года и 1 квар-
тала 2024-го олигарх полу-
чит в личное неограничен-
ное пользование порядка 
148 миллиардов рублей, 
что сопоставимо с годовым 
бюджетом Вологодской 
области. И в полтора раза 
превышает фонд оплаты 
труда всех 46 тысяч работ-
ников всех предприятий, 
входящих в «Северсталь». 
То есть понимаете, да? 

Можно вдвое увеличить 
зарплаты основному пер-
соналу металлургического 
комбината всего лишь за 
счет части личных доходов 
одного человека, который 
и так мультимиллиардер. 
Но зарплаты не увеличи-
вают. Это и называется экс-
плуатацией – страшным 
словом, которого многие 
сейчас стараются избегать. 
Разве может быть эксплуа-
татором представительный 
мужчина с приятной улыб-

кой, который миллиард 
направил на ремонт про-
спекта, а еще миллиард 
на ремонт площади? Он 
же благотворитель! А еще 
зарплаты платит выше 
средней по области. Благо-
детель! Спас, понимаете 
ли, предприятие от раз-
грабления москвичами. 
Патриот! Некоторые так и 
рассуждают. Понятие «раб-
ское мышление» тоже не 
из ниоткуда возникло.
Куда девать огромные 

доходы, когда ты под санк-
циями, яхты отбирают, 
а офшоры ненадежны? 
Самое время покупать го-
товые прибыльные пред-
приятия и ждать, пока 
санкции снимут, а офшо-
ры снова станут уютной 
гаванью для миллиардов. 
Тем более, что государ-
ство не только поощряет 
такое поведение, но и 
всячески помогает лояль-
ным олигархам стать еще 
богаче. Трудящихся же 
максимально отвлекает от 
реальных проблем на вир-
туальные. И запрещает, 
запрещает, запрещает.
Поэтому «левого пово-

рота» ждать не приходит-
ся. Как бы не началось 
«правого»…

• Окончание. 
Начало на 1-й стр.

Вологодские коммуни-
сты заявили в регио-
нальном парламенте о 
вероятном картельном 
сговоре среди птице-
фабрик области. И 
небезосновательно. 
По информации пра-
вительства региона, 
местные предприятия 
выпускают намного 
больше яйца, чем по-
купают жители обла-
сти. А рентабельность 
птицефабрик в 4 раза 
превышает среднюю 
рентабельность бизнеса 
в России.

Исходя из отчета депар-
тамента сельского хозяй-
ства, объемы производства 
куриного яйца предпри-
ятиями области превыша-
ют потребности местного 
населения в 1,36 раза. Рен-
табельность производства 
этого продукта в 2023 году 
на Вологодчине составила 
рекордные 28%, при том, 
что в первом полугодии 
цены были в два раза ниже, 
чем в декабре. Президент 
Владимир Путин накануне 
выборов обещал скорое 
удешевление яйца, но этого 
не произошло. Например, 

в апреле птицефабрика 
«Можайское» в розницу 
десяток отборного яйца 
предлагала за 150 рублей.  
Что происходит?
Ответственные за продо-

вольственную безопасность 
Вологодской области чинов-
ники по долгу службы вы-
нуждены повторять версию, 
рассказанную президентом 
страны. Мол, россияне за 
последние полгода разбо-
гатели, бросились скупать 
яйца, отсюда и рост цен. 
С другой стороны, в пра-

вительстве области призна-
ют, что признаки сговора 
имеются. Но повлиять на 
них нынешнее руководство 
региона почему-то не мо-
жет. Речь идет только о том, 
чтобы «задавить рынок 
объемами», вынудив про-
изводителей снизить цены. 
Предлагают подождать за-
пуска на полную мощность 
пострадавшей от птичьего 
гриппа фабрики «Малеч-
кино», обещают принять 
меры по стимулированию 
производства на других 
предприятиях. Результат, 
как утверждают, будет к 
октябрю-ноябрю. Но это не 
точно.

Никаких объективных предпосылок к скачку цен на яйцо 
не было. Бизнесмены просто использовали момент.

Поворот в никуда
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Знамёна над рейхстагомЗнамёна над рейхстагом

20 апреля 1945 года в 11 часов 
утра дальнобойная артиллерия 1-го 
Белорусского фронта, в том числе и 
артиллерия 150-й стрелковой диви-
зии, в составе которой воевал и наш 
земляк, нанесли мощный огневой 
удар по Берлину. А через две недели 
советские войска уже были в центре 
города. 

Из воспоминаний 
Бориса Лебединского: «Воины 
нашей дивизии вели бой за дом, где 
располагалось министерство ино-
странных дел Германии. А 30-го 
утром перед нами открылось боль-
шое серое здание рейхстага. 
Все его окна были заделаны кир-

пичом, оставлены лишь амбразуры 
для оружия. На северной и запад-
ной сторонах здания были уста-
новлены железобетонные дзоты. А 
перед фасадом на прямую наводку 
поставлены орудия пяти батарей. 
Со стороны Бранденбургских ворот 
обороняющихся прикрывали танки 
и штурмовые орудия, врытые в зем-
лю. Подступы к рейхстагу с северо-
запада осложняла трасса открытого 
метро, заполненная водой. 
К заключительной схватке с гит-

леровцами тщательно готовились 
все советские войска, с боями по-
дошедшие к Берлину. 30 апреля в 
13:30 по врагу был произведен огне-
вой удар силами всей артиллерии, в 
том числе и моей батареи. Начался 
штурм рейхстага».

Позже, 13 мая 1945 года, фрон-
товая газета «Воин Родины» так 
описывала эти события: «Младший 
лейтенант Лебединский с красно-
армейцами Синицей и Мотылевым 
корректировали огонь. Они шли 
вместе с пехотой, засекая пулеметы, 
зенитные батареи врага. Когда для 
пехоты создалось трудное положе-
ние, командир роты капитан Кац 
попросил огня по рейхстагу и парку. 
Лебединский по телефону передал 
координаты. Снаряды точно легли 
в цель. 
Подразделения 756-го и 674-го 

полков под шквальным огнем устре-
мились вперед. Вместе с ними был 
и младший лейтенант Лебединский. 
Засекал пулеметные точки, зенит-
ные батареи врага и передавал ко-
манды на корректировку огня своих 
гаубиц. В 14:25 штурмовые группы 
ворвались в рейхстаг». 

Из воспоминаний 
Бориса Лебединского: «Схватки с 
укрывшимися в подвалах гитлеров-
цами продолжалась до 1 мая. Лишь 
на следующий день рано утром вра-
жеский гарнизон капитулировал. Мы 
сломили сопротивление двух тысяч 
эсэсовцев и шестисот курсантов воен-
но-морской школы, но какой ценой!»

Вернемся на некоторое время 
назад. К утру 30 апреля немцы за-
топили берлинское метро, так что на 
площади образовался большой кот-
лован, наполненный стылой водой. 
Три танка рванули через пло-

щадь… Два сразу же подбили, а 
третий утонул в котловане… После 
нескольких безуспешных атак штурм 
было решено отложить до наступле-
ния темноты. И тут случилось не-
предвиденное…

А. РАЕВСКИЙ, подполковник запаса 

ОЧКОВТИРАТЕЛЬСТВО 
ПО ͪМАЙСКИМͫ УКАЗАМ
Среднестатистический во-

логодский педагог работает на 
1,55 ставки. Такие данные полу-
чило областное отделение КПРФ 
от правительства региона. 8437 
учителя – и 13144 ставки. Дефи-
цит педагогов, по словам чинов-
ников, не превышает 255 человек 
(т.е. полным составом набиралось 
бы по 1,51 ставки на человека).
В одних районах нагрузка 

больше, в других меньше, но 
нигде даже близко к односта-
вочному режиму труда педагоги 
не приближаются. Кое-где даже 
наоборот, в среднем ближе к 
двум ставкам на человека, как в 
Вожегодском округе или в Шек-
снинском районе.
И это неудивительно. Взять, 

например, Бабаевский район. 
Там, если верить Вологдастату, 
работники школ в 2023 году в 
среднем зарабатывали 42572 
рубля в месяц. Вычитаем подо-
ходный налог, получается 37 ты-
сяч рублей. Это на 1,6 ставки (в 
Бабаеве нагрузка на учителя чуть 
выше, чем в среднем по регио-
ну). А если бы педагог работал с 
обычной, научно обоснованной 
нагрузкой, он бы приносил до-
мой 23 тысячи рублей. 
Но в статистике «наверх» 

уходят благостные 37 тысяч, да 
еще  в отчет зачем-то включа-
ются 5 тысяч налога, который 
государство уже забрало. Учтем 
усредненность показателей - на 
самом деле молодежь, например, 
зарабатывает существенно мень-
ше. И что это, если не очковти-
рательство?
Отсюда вывод: разговоры о 

скромнейшем дефиците педаго-
гов в 255 человек - не более чем 
способ скрыть реальные слож-
ности в сфере образования: пере-
грузку действующих сотрудников 
и прямо-таки нищенские, на 
грани МРОТ, реальные зарплаты 
в отрасли. Не просто же так в 
школах огромная текучка ка-
дров, особенно среди молодежи, 
недавно окончившей вуз.
Тем временем, руководство 

области на прошлой неделе от-
рапортовало: Вологодчина вошла 
в десятку регионов, лучше всего 
справляющихся с «майскими» 
указами. А средняя зарплата учи-
теля у нас - 53 тысячи рублей...

Денис Деянов, в прошлом году 
ушедший добровольцем на специ-
альную военную операцию, при-
был на родину в краткосрочный 
отпуск и навестил товарищей-ком-
мунистов в областном комитете 
КПРФ. Служит он на Купянском 
направлении в инженерных во-
йсках, где группировка «Запад» на-
ступает широким фронтом. Задачи 
обычные для инженерных войск: 
разведка,  устройство окопов, тран-
шей, укрытий, противотанковых 
рвов, оборудование переправ на 

водных преградах. Награжден ме-
далью «Боевое содружество». В его 
роте четверо вологжан, в том числе 
родной брат Александр, остальные 
военнослужащие – из разных угол-
ков России.
Напомним, что в прошлом 

году его двоюродный брат Игорь 
Смирнов героически погиб в 
Харьковской области. Посмертно 
ему было присвоено звание Героя 
России. Гибель Игоря и подвигла 
Дениса Деянова пойти на фронт и 
продолжить дело брата.

Привет с фронта ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ

ÑÒÐÀÍÈÖÛ ÈÑÒÎÐÈÈ

В официальной историографии героев, поднявших Знамя 
Победы над рейхстагом, как правило, двое – Егоров и Кан-
тария. Иногда к ним добавляется лейтенант Берест. Гораз-
до реже говорят и пишут о том, что на самом деле знамён 
было несколько, как несколько было и групп бойцов, про-
бившихся сквозь огненный ад, чтобы утвердить победу 
русского оружия над немецкой самонадеянностью.

«Трудно передать чувства, 
которое испытывал каждый из 
нас, когда уставшие, почернев-
шие от копоти, мы вышли из 
здания рейхстага и увидели на 
его куполе Знамя Победы! Конец 
войне, конец кровопролитию!.. 
Вот он, долгожданный мир, вот 
оно счастье народное!.. А со-
всем рядом, по всей крыше, как 
малые грибочки – еще знамена и 
флажки…» 

(Из воспоминаний участника 
битвы за Берлин, вологжанина, 
полковника-артиллериста, ка-

валера ордена Красного Знамени 
Бориса Лебединского).

22 апреля коммунисты г. 
Никольска возложили цветы к 
обновленному и восстановленно-
му памятнику В.И. Ленину. Не-
обычна его судьба. В 1991 году 
в начале правления Ельцина 
местные перевертыши перетащи-
ли монумент из центра города в 
Парк Победы в районе средней 
школы №2. При этом памятник 
был серьезно поврежден. Сейчас 
по настоятельной инициативе 
никольских коммунистов содер-
жание монумента включено в 
бюджет района. Впереди – рабо-
ты по благоустройству прилегаю-
щей территории.

Возвращение Ленина

МИНИМУМ 
ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ
За 10 последних лет прожи-

точный минимум российского 
пенсионера вырос на 92%. Краси-
во звучит? Но то же самое можно 
сказать и по-другому. За 10 по-
следних лет прожиточный ми-
нимум российского пенсионера 
вырос на 6290 рублей (в среднем 
по 629 рублей в год). Уже не так 
внушительно. А можно пойти 
и еще дальше. За 10 последних 
лет прожиточный минимум рос-
сийского пенсионера вырос на 67 
долларов. Как тебе такое, Илон 
Маск? Бог с ним, с долларом, чай 
не в Америке живем, а вот по по-
воду умножившихся в последнее 
время красивых отчетов можно 
посоветовать нашим пенсионе-
рам: смотрите не в телевизор, а 
в кошелёк, там правды больше.
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В книге собраны докумен-
тальные очерки-свидетель-
ства людей поколения детей 
войны о послевоенном эко-
номическом восстановлении 
Вологодчины, о создании 
материально-технической и 
социальной базы, которая и 
сегодня активно использует-
ся новыми поколениями во-
логжан. Предваряет издание 
иллюстрированный очерк 
кандидата исторических 
наук Сергея Цветкова, по-
священный вехам развития 
области. 
Как отметил в своем вы-

ступлении автор идеи и со-
ставитель книги Николай 
Жаравин, в ней рассказыва-
ется о представителях самых 
разных профессий - доярках, 
механизаторах, строителях, 
работниках культуры, учи-
телях, показана их огром-
ная роль в восстановлении 
страны.

- Вначале были изданы 
три сборника, в которые 
вошли воспоминания де-
тей войны о своем суровом 
детстве. Но что дальше? И 
пришла идея показать, ка-

ких социально-экономиче-
ских показателей достигла 
область в послевоенный 
период благодаря самоот-
верженному труду бывших 
детей войны, то, кем стали 
эти мальчишки и девчонки, 
хлебнувшие военного лихо-
летья.
Сергей Цветков подчер-

кнул, что книга (имеющая, 
кстати, прекрасное поли-
графическое исполнение) – 
одно из звеньев преемствен-
ности поколений.

- В советское время у нас 
было огромное число тру-
жеников, награжденных 
орденами и медалями за 
доблестный труд, - отме-
тил Сергей Цветков. - Со-
ветское государство всегда 
поощряло людей труда. А 
за последние тридцать лет 
«дикого капитализма» у 
нас в области подобной на-
градой удостоен лишь один 
человек (к званию «Герой 
России» была представлена 
грязовчанка Нина Брусни-
кова, оператор машинного 
доения). Это нормально?.. 
Зато активно поощряются и 
«пиарятся» новые «хозяева 
жизни». 
Обнадеживает, что в ны-

нешнем году подписан указ 
президента об обязательном 
проведении уроков труда в  
школах, учрежден почетный 
знак Российской Федерации 
«За успехи в труде». Будем 
надеяться, что государство 
повернется лицом к челове-
ку труда и  исправит этот 
крен в воспитании молоде-
жи.
На встрече выступили 

многие ветераны, в том 
числе автор гимна «Детей 
войны» Эльвира  Челно-

кова, которая прочла свои 
новые стихи.
Член Общественной пала-

ты Вологодской области, ве-
теран МВД полковник Ана-
толий Мялкин за большой 
вклад в общественно-по-
литическую жизнь обла-
сти наградил председателя 
правления вологодского ре-
гионального общественного 
движения «Дети войны» Ни-
колая  Жаравина медалью 
«За верность Отечеству».
Выступавшие отметили, 

что подобные книги нужно 
хранить в семьях и переда-
вать по наследству в целях 
патриотического воспита-
ния подрастающего поколе-
ния и в качестве семейных 
реликвий. Николай Жара-
вин выразил намерение вы-
пустить третий том издания.
Часть тиража книги бу-

дет передана в районные 
библиотеки.

Олег ЛАРИОНОВ

Как говорится, всем ми-
ром неравнодушные жи-
тели собирали средства 
на издание двухтомника 
«В труде как в бою», по-
священного 85-летию со 
дня образования Воло-
годской области. И вот, 
наконец, уникальная 
книга, пусть и с опозда-
нием, вышла из печати. 
Мечта авторов вопло-
щена в жизнь! Этому 
событию была посвяще-
на торжественная пре-
зентация в Вологде, на 
которой присутствовали 
представители движе-
ния «Дети войны» и во-
логодские студенты.

Связуя поколения Дело в том, что гитлеров-
скую цитадель штурмовали 
два батальона из 150-й и 
один из 171-й стрелковых 
дивизий. И каждый коман-
дир, конечно же, хотел быть 
первым. В 14:25 командир 
150-й генерал-майор Васи-
лий Шатилов неожиданно 
доложил в «верха», что знамя 
уже вьется над рейхстагом… 
Победная реляция мигом 
долетела до командующего 
фронтом Георгия Жукова, 
а от него – прямехонько в 
Ставку Верховного… И тут 
выяснилось, что знамени над 
рейхстагом… нет! Что делать? 
Нельзя же доложить Верхов-
ному:

- Извините, товарищ Ста-
лин, ошибочка вышла…
Генерал Шатилов пре-

красно понимал, где бы он 
оказался после подобного 
доклада и поэтому приказал, 
не медля ни секунды, под-
нять над рейхстагом если не 
знамя, то хотя бы флажок. Но 
за день удалось продвинуться 
только на 150 метров…
Первое красное знамя 

появилось над рейхстагом 
только 30 апреля в 22:40. 
И подняли его не Мелитон 
Кантария и не Михаил Его-
ров, и не бойцы из 150-й ди-
визии, и не их «соперники» 
из 171-й. Тогда кто? 
В боевых порядках ге-

нерала Шатилова в то вре-
мя находилась компактная 
штурмовая группа в составе 
пяти человек – капитан 
Владимир Маков из 136-й 
Режецкой Краснознаменной 
бригады армейской пушеч-
ной артиллерии, старшие 
сержанты Алексей Бобров, 
Гази Загитов, Александр 
Лисименко и сержант Ми-
хаил Минин. 
В ходе боя им удалось 

«просочиться» на крышу 
рейхстага. По пути они вы-
ломали длинную, здоровен-
ную железную трубу и уже 
на крыше просто привязали 
к ней носовыми платками 
красное знамя. На фронтоне 
увидели конную женскую 
статую и воткнули трубу 
прямо ей в корону…
А тем временем бой за 

рейхстаг продолжался. Его-
ров и Кантария из 150-й ди-
визии во главе с лейтенантом 
А. Берестом при поддержке 
автоматчиков роты И. Сья-
нова появились на крыше 
в третьем часу ночи. Свое 
знамя они установили на 
статуе кайзера Вильгельма 
II, а чуть позже перенесли на 
купол рейхстага. В дальней-
шем оно и стало Знаменем 
Победы, ныне хранящемся в 
музее Вооруженных Сил. А 

красное полотнище, которое 
первым появилось над рейх-
стагом, не сохранилось, как 
погибли при штурме и мно-
гие другие флаги и флажки, 
водруженные советскими 
солдатами на взятых немец-
ких твердынях…
Потом была Победа. Во-

логжанин Борис Лебедин-
ский был удостоен ордена 
Красного Знамени. Анало-
гичные награды получила 
пятерка Макова. Егорову и 
Кантария Золотые Звезды 
вручили в 1946 году.
После войны судьба пя-

терки «маковцев» сложилась 
почти благополучно. Не по-
везло только ст. сержанту 
Алексею Боброву. Вернув-
шись в Ленинград, он решил 
на правах фронтовика до-
биваться улучшения жилищ-
ных условий. И поругавшись 

• Окончание. 
Начало на 3-й стр.

Знамёна над рейхстагом
как-то с чиновником, запу-
стил в него чернильницей. 
Дали шесть лет! И из учеб-
ников, понятно, его вычер-
кнули. 

…В 1997 году вся пятерка 
«маковцев» все же получила 
Звезды Героев от… «Посто-
янного Президиума Съезда 
народных депутатов СССР». 
Возглавляющая этот само-
назначенный орган Сажи 
Умалатова вряд ли имела 
право подписывать наград-
ные документы, да и Совет-
ского Союза на тот момент 
уже не существовало. Но у 
кого из нас язык повернется 
сказать, что эти отважные 
люди не были героями?..
А наш земляк Борис Ле-

бединский после победы 
попал в Вологду, где служил 
в 118-м артиллерийском 
полку, дислоцировавшемся 
в «красных казармах», сна-
чала на должности замна-
чальника штаба дивизиона, 
затем начальника штаба, а 
чуть позже - замначальника 
штаба полка. Женился на 
красавице Софии – работ-
нице машиностроительного 
завода. Вместе с женой вы-
растил сына и дочь. 
А потом его, фронтовика, 

перевели начальником об-
ластных курсов гражданской 
обороны – заместителем 
начальника штаба граждан-
ской обороны Вологодской 
области. 11 лет Лебединский 
держал бразды правления 
на этом ответственейшем 
участке работы, и держал 
хорошо, судя по количеству 
почетных грамот и благодар-
ностей. 
В «красном углу» его не-

большой уютной вологод-
ской квартирки дети и внуки 
бережно хранят память о ге-
роическом деде и его боевые 
награды – главную семей-
ную реликвию.

Авторы книги «В труде 
как в бою» и вологодские 
студенты на презентации 
двухтомника.

Вологодский ОК КПРФ

КУЧКАРЕВА Владимира
Борисовича (г. Вологда)

Поздравляем 
с юбилеем!


